

# Perfil de las investigaciones en el área de familia en Medellín en los años 2000 – 2009

Luis Enrique Ribero Suárez - Vicerrector Académico

---

El autor, en su condición anterior de director de la División de Investigaciones y Posgrados de la UNAC, y era director del Grupo de Investigación en Relaciones Familiares. Este proyecto fue liderado por el director del grupo como investigador principal, con la colaboración del profesor Gélver Pérez como asesor metodológico, y la ayuda valiosa de los estudiantes Álvaro Cepeda, Franklin Rodríguez y Juan Diego Zapata.

La familia como núcleo de la sociedad y eje del desarrollo emocional, psicológico y espiritual de sus miembros, ha venido siendo socavada por la pérdida de identidad, de unidad y de buenas conductas entre sus componentes; por lo tanto ante estas circunstancias los integrantes del Grupo de Investigación en Relaciones Familiares de la UNAC se propusieron realizar

una investigación documental que permitiera indagar sobre las investigaciones hechas en el campo de la familia durante los años 2000 a 2009 en la ciudad de Medellín, a fin de construir un estado del arte sobre esta temática.

Adelantar una revisión sobre la investigación en el área de familia bien sea a nivel local o nacional, es una labor que necesita hacerse periódicamente, como una estrategia para hacer un diagnóstico estableciendo con conocimiento de causa las políticas y programas que están vigentes, sirviendo como base para futuras propuestas de trabajo a este nivel. En palabras de Calvo (citado en <http://www.siju.gov.co/investigaciones/indice.php>), “los estados del arte tienen la pretensión de hacer un balance de la investigación y conocer sus alcances como fundamento para la toma de decisiones”.

### Planteamiento del problema

Carecer de una evaluación actualizada sobre la investigación en el tema de familia en Medellín, conlleva a consideraciones pobres en el trabajo de los académicos, a imposibilidades para enriquecerse con los avances logrados y a una notable reducción al calificar y evaluar lo que se produce. Este proyecto, por consiguiente, partiendo de sus delimitaciones, temas, objetivos, desarrollo y conclusión, constituye la base y el soporte para nuevas investigaciones acerca del importante tema de la familia, gracias al diagnóstico y pronóstico del mismo en la perspectiva de prevenir y proponer el estado del arte de la familia en lo actual y lo por venir.

Al considerar el rastreo y el examen de las investigaciones de familia hechas en Medellín en la última década, surge la siguiente pregunta de investigación: ¿Cómo se encuentra el estado de la investigación en el campo de la familia en Medellín durante los años 2000 - 2009, y cuáles son las tendencias que permiten establecer criterios que sirvan para que otros investigadores retomen y profundicen en la comprensión y mejora continua de la familia?

### Metodología

Para la realización de la investigación mencionada, fue necesario comenzar con una búsqueda y recopilación de las investigaciones hechas en Medellín sobre familia en

la última década. La información se encontró en bases de datos, fuentes electrónicas, trabajos de grado y material de divulgación académica. Respecto a los lugares donde se ubicó esta información, correspondió a distintas universidades de la ciudad, comisarías de familia y secretarías tanto municipales como departamentales. Esta etapa se conoce técnicamente como fase heurística. Posteriormente se procedió a la fase hermenéutica, que consistió en leer, analizar, interpretar y clasificar cada una de las fuentes investigadas de acuerdo con su importancia dentro del trabajo de investigación. A partir de allí, se seleccionaron los puntos fundamentales clasificados en diversas categorías que permitieron determinar cómo ha sido tratado el tema, cómo se encuentra en el momento la investigación en este campo y cuáles son las tendencias investigativas en el área de familia.

### Resultados

Al analizar las investigaciones realizadas en el tema de familia en Medellín durante la última década (2000 - 2009), los investigadores clasificaron estos estudios en siete categorías metodológicas para facilitar el análisis del conjunto de dichos estudios. El número de investigaciones incluidas en cada categoría y su porcentaje respecto de la muestra se presentan en la tabla 1.

Tabla 1  
Nivel porcentual de las investigaciones de familia por categorías

N°	Categoría	Número	Porcentaje
1	Desarrollo familiar	17	28%
2	Crisis: por la pérdida de un ser querido y otras causales	12	20%
3	Formación y educación de los hijos	10	17%
4	Violencia intrafamiliar	10	17%
5	Familias mono parentales	6	10%
6	Familias con problemáticas en el ámbito sexual	3	5%
7	Familias con miembros con algún tipo de adicción	2	3%
	Total	60	100%

A fin de comprender mejor lo que significa cada una de estas categorías, a continuación se describirá lo que en esta investigación significaron estos conceptos:

1. Desarrollo familiar: Es aquella que presenta los elementos fundamentales que determinan el desarrollo y la evolución de la familia, los cuales suceden con la edad de la misma.

2. Crisis familiares y otras causales: Se pueden definir como los problemas internos y externos que amenazan la armonía del hogar temporal o indefinidamente. Por ejemplo: la pérdida de un ser

querido, el divorcio la separación, el desplazamiento forzado, la pérdida de empleo, etc.

3. Formación y educación de los hijos: Son definidas por la orientación y acompañamiento que los padres proporcionan en el desarrollo integral de sus hijos. En él intervienen también la escuela, la sociedad, el entorno, etc.

4. Violencia intrafamiliar: Es definida en este trabajo como el abuso de poder que oprime a uno o más miembros de la familia. Existe violencia física y psicológica.

5. Familia monoparental: Es una de las tendencias más actuales

de familia. Es muy exclusiva por estar orientada por uno de los progenitores, y por influir de manera positiva o negativa sobre los hijos.

6. Familias con algún problema en el ámbito sexual: Es una falencia que se ha hecho común en la sociedad. Su frecuencia se ha debido a la falta de tacto para solucionar las diferencias emocionales, las cuales minan desde el interior de esta la confianza y estructura de su fortaleza.

7. Familias con miembros con algún tipo de adicción: La familia puede o no proporcionar ayuda y apoyo al individuo propenso a las adicciones. Los problemas en las relaciones y el manejo de emociones dentro del círculo familiar han degenerado hasta considerarla como una causa de adicción a sustancias. Las adicciones van desde el abuso de sustancias psicoafectivas hasta adhesiones a prácticas repetitivas malsanas, tales como las ludopatías, entre otras.

#### Análisis de los resultados

Al inquirir acerca de los datos arrojados en la tabla 1, se pudieron evidenciar la prevalencia de determinados tópicos más investigados que otros y la languidez de algunos que presentaron un porcentaje diminuto. Por ejemplo, una percepción que se obtiene del análisis hecho es que las dos primeras categorías, es decir, desarrollo familiar y crisis familiares suman un 48% del total de estudios realizados. Esto indica un interés

relevante que los investigadores dan a estas variables.

Por la evidencia, se respalda el hecho de que las problemáticas de las familias con algún tipo de adicción, o las familias con problemáticas en el ámbito sexual y las que padecen las familias monoparentales no ocupan un porcentaje que sumado preocupe a la mayor parte de los investigadores; no obstante, siendo que uno de los problemas más severos de nuestra sociedad es el abuso sexual, el mercado de explotación sexual, etc., sería muy conveniente profundizar en estas problemáticas.

Un problema generalizado en nuestra sociedad hoy día, es el enraizamiento de la adicción en todas sus formas. Al respecto Jiménez (2003) arguye:

Las adicciones son un problema tan generalizado en nuestra sociedad actual que podemos considerarlo como una gran epidemia (pandemia). El aspecto social es un factor importante en las problemáticas adictivas, pero no es determinante. El problema básico de las adicciones es personal, el aspecto social lo activa y lo intensifica. La pregunta más inmediata sería ¿por qué una persona se droga?, y hay otras preguntas correlativas a ésta, como ¿por qué a las personas les asusta la soledad?, ¿por qué necesitamos algo o alguien para vivir, mejor diría sobrevivir? Nos resulta

difícil estar bien a solas con nosotros mismos y tenemos tendencia a engancharnos a un “objeto-consolador” externo. Necesitamos llenar de diferentes modos nuestros vacíos y carencias afectivas.

En el aspecto económico, se advierte un desinterés para no considerarlo como un factor que produzca crisis que afecten a la familia. Sin embargo, echar una mirada para conocer las causas que provocan malestar en el seno familiar, es suficiente, para ver la necesidad existente para investigar en el campo financiero y su influencia en las inter-relaciones familiares.

Otro aspecto que interfiere en la familia es el de los valores, que no fue considerado en el rastreo de los anales registrados. Añadido a esto, se encuentra la ausencia de estudios en áreas importantes tales como la desconfianza, la atención y el diálogo.

Al respecto, <http://inedugra.wordpress.com/2007/04/17/1a-familia/> (2007), dice:

Si de los problemas hablamos podemos decir o plantear el siguiente interrogante: ¿Cuáles son los principales problemas que afectan a la familia? De los problemas que hay en el mundo podemos decir que en la familia repercuten negativamente: Falta de recursos económicos, la desconfianza, la intolerancia, el irrespeto, la falta de

atención. Cada uno de estos problemas es como una reacción en cadena, la cual se esparce vertiginosamente si no se controlan o se detectan a tiempo, guardan una relación muy estrecha, muchas veces un solo desencadena otro, y éste provoca uno distinto y así sucesivamente.

Otro aspecto no menos importante es el de la religión en la familia, el cual no fue considerado en las investigaciones hechas. Siendo que un porcentaje considerable, muy representativo de la población colombiana, y en especial la antioqueña, son religiosos, mayormente católicos, no debería hacerse omisión de esta área.

Otras problemáticas muy evidentes en el medio son los problemas de embarazo de adolescentes; por consiguiente, se recomienda una mayor investigación en estos campos, como por ejemplo: la participación de la escuela primaria en el problema de la promiscuidad sexual en menores de 18 años y, ¿qué reacción tienen la iglesia, el Estado colombiano y la escuela como influyentes en el rol familiar? o si ¿existe alguna relación entre las familias mono parentales y el control de la delincuencia infantil?

### Conclusión

Después de pasar los estudios a las diferentes categorías, se hizo un análisis para detectar y caracterizar las pautas que definen a cada una. Quedaron definidas según los

criterios requeridos para ser aprobado como proyecto de investigación que soslaya las interpretaciones superfluas y supersticiosas que se tejen alrededor del tema de la familia y ofrece una base o soporte real que se halla en su contenido.

Asimismo, los investigadores exploraron las falencias de la familia en la ciudad de Medellín y presentaron propuestas de rehabilitación para redimir lo que de ella el Creador quiso que fuese, un lugar lleno de comprensión y amor en donde se refugiaran los miembros de la familia terrestre. Elena de White lo llamó “un pedacito de cielo en la tierra”.

Las propuestas presentadas para el fortalecimiento de este objetivo no son dadas como el único camino hacia este fin, ni a solucionar los muchos problemas que enfrentan las familias de hoy.

#### Referencias bibliográficas

Calvo, Gloria y Castro, Yolanda. La familia en Colombia. Un estado del arte de la investigación. 1980-1994. ICBF. Recuperado 31 de enero de 1995 de [http://www.siju.gov.co/downloads/investigaciones/pdf\\_027.pdf](http://www.siju.gov.co/downloads/investigaciones/pdf_027.pdf)

<http://www.siju.gov.co/investigaciones/indice.php>

Institución Educativa de Granada (2007). La familia. Institución Educativa de Granada. Recuperado el 17 de abril de 2007 de <http://inedugra.wordpress.com/2007/04/17/la-familia/>

White, Elena. (2002). El hogar cristiano. Miami: APIA.